

Compartir

-
-
-
-

Enviar

Más de 500 mil vecinos sufren escasez de agua

Unas 586 mil familias sufren escasez de agua en el área metropolitana, según el Instituto de Investigación y Proyección sobre Ambiente Natural y Sociedad, lo que provoca un impacto económico en los hogares.

ARCHIVADO EN: [escasez de agua, guatemala, racionamiento de agua](#)

Por Edwin Pitán

20 de Mayo de 2016 a las 00:00h

“Hay familias que pese a que cada mes pagan una factura por consumo de agua —en muchos casos con servicio irregular—, compran a empresas privadas. Sin lugar a dudas miles de personas están siendo afectadas económicamente por el doble gasto”, explicó Raúl Maas, investigador del Instituto.



madre recurre a comprar agua de cisternas, que le abastecen en toneles, para consumo en su hogar.

En el área metropolitana se reporta escasez por poca disponibilidad natural del recurso en los ríos Las Vacas, Pixcayá y María Linda.

Según Maas, la poca disposición hídrica —por debajo de los mil 700 metros cúbicos que requiere la ONU— en las subcuencas se refleja en los servicios irregulares a los vecinos.

Las municipalidades de la zona central han optado en los últimos años por racionar el agua entubada para abastecer a todos los lugares, aunque no sea de forma periódica.

El estudio determina que la carencia del líquido en los ríos que abastecen al departamento de Guatemala perjudica a los más pobres porque los servicios se han vuelto exclusivos y el poco alcance de las comunas los obliga a gastar más para obtener agua.

Una investigación de la Mancomunidad de la Gran Ciudad del Sur estableció que en promedio las personas que viven en colonias que no cuentan con servicio de agua entubada eficiente en el sur de la metrópoli gastan al menos Q200 al mes para adquirir el líquido, por medio de empresas privadas. Una familia de cinco personas puede consumir al menos tres toneles de agua —unos dos mil 250 litros— en una semana.

Vecinos en Penurias

Lourdes Ramírez, vecina de la colonia Santa Faz, zona 6 de Chinautla, ha pasado hasta 14 días sin el servicio. Hace cinco años decidieron contratar el servicio de la Empresa Municipal de Agua de la Ciudad de Guatemala —Empagua—, pero no cambió la situación.

“Cada mes pago Q120, pero eso no me garantiza que Empagua brinde agua todo el día. En ocasiones pasan una o dos semanas y no cae nada, y la factura siempre llega”, manifestó Gloria Ortiz, vecina del lugar.

La compañía distribuidora de agua, que compran en toneles, les pide 50 compradores para abastecerlos.

En similares condiciones se encuentran vecinos de las colonias Santa Marta, Jocotales y la aldea El Durazno, zona 18 y Palencia.

La vocera de Empagua, María José Salas, indicó que en la capital no hay colonias que carezcan del servicio.

“A veces se va el agua por desperfectos en los pozos y al detectar esos casos se hacen las reparaciones para restablecer el servicio”, explicó.

En San José Pinula los vecinos reciben agua una vez a la semana. Unas 20 mil personas enfrentan la escasez por baja del caudal de 13 de 20 pozos construidos. El casco urbano es uno de los más afectados por lo que se limita el servicio; mientras que mil vecinos de las aldeas Santa Rita y El Pino se han quedado sin agua.

“El que tiene tanques para almacenar lo que se pueda pasa la semana, el que no, debe comprar en cisternas a Q15 el tonel”, denunció Jorge Hernández, quien vive en la zona 2 de ese municipio.

Las zonas 1, 7 y 11 de Mixco son las más afectadas. El mayor problema está en la zona 11, en las colonias Jardines de Minerva, El Valle de Minerva, La Loma de Minerva, Linda Vista, La Fuente, Lomas del Bosque y Planes de Minerva. En el área, la comuna raciona el recurso, que surte por tres horas, cada dos días.

El alcalde de Villa Canales, julio Marroquín, indicó: “En Santa Elena Barillas, El Jocotillo, El Tablón, Orantes, El Zapote y Boca del Monte hay escasez del recurso. Estamos analizando aprovechar los nacimientos de agua, mientras tanto echamos agua un día sí, un día no”.

Sufren escasez

Chuarancho también sufre carencia. En los últimos tres años el servicio de agua entubada en ocasiones no funciona hasta por 15 días.

Además, tres pozos disminuyeron la disposición hídrica y los nacimientos Jolomcot y Centro Cívico están secos.

El alcalde, Pablo Tocay Gómez, explicó que unas 18 mil personas están afectadas. La comuna raciona el recurso para cubrir el casco urbano. “En las colonias urbanas de Chuarrancho el agua es escasa, solo en las áreas rurales hay en abundancia”, manifestó.

Riesgo en laguna

La alcaldesa de Amatitlán, Mara Marroquín Flores de Alfaro, indicó que unas cuatro aldeas enfrentan escasez del líquido. Los habitantes son abastecidos de la Laguna Calderas, pero los niveles de disposición bajaron y eso causa la carencia.

Unas 800 personas de Calderas, Las Trojes, Llano de Ánimas y Laguna Seca son perjudicadas por el desabastecimiento.

“Bajó el nivel de agua de la laguna. Hay aldeas de San Vicente Pacaya que también extraen agua —de la laguna— y lentamente está quedando sin el líquido”, explicó.

Desaparece recurso

- La contaminación de ríos provoca que disminuyan los niveles de agua a disposición de los habitantes.
- La poca regulación del uso de ríos contribuye a la escasez.
- La deforestación agudiza la falta de agua. La zona central de San José Pinula está afectada por la tala de árboles.
- Las comunas deben cumplir con la construcción de plantas de tratamiento.
- Según investigadores, la Ley de Aguas es imprescindible para proteger los mantos acuíferos.
- De continuar sin una regulación del uso del agua, la escasez se trasladará a la provincia.
- El departamento de Guatemala padece carencia por disminución de la disposición de agua en tres ríos.
- En la provincia los habitantes son afectados por desvíos de ríos y no por baja disponibilidad natural de agua en las cuencas.

[PrensaLibre.tv](#)

[17:00](#)

17:00

[Vea las noticias más destacadas al momento](#)

Avance Prensa Libre HOY